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创富·财眼透视

刘容认为，民营加油站
发展的最大障碍就是资源
和政策瓶颈。“如果在同一
个平台上，民营加油站肯定
不输给中石化和中石油的
加油站。”

不过，有专家指出，如
果对民营资本放开，那么根
据加入WTO的承诺，国外
资本也有权享受国民待遇，
届时其凭借雄厚的经济实
力和先进的管理经验骤然
涌入，一旦两大集团招架不
住，那么形势将极为严峻。
专家建议，民营企业应在现
有游戏规则下，通过强强联
合，做大做强。

事实上，多年在夹缝
中打拼，民营加油站也练
就出一些生存之道。“民营
加油站的经营比中石化、
中石油灵活得多，比如，民
营加油站可以从两大石油
公司之外买到更便宜的
油。我们把高标号的油当
低标号的卖，9 7号汽油卖
9 3号的价格，以此保证油
品质量。而且，说降价就能
降价，两大公司的加油站
要是降价还要向公司申
请。”刘容指出。

对于山东来说，打造
地方品牌，保持地炼优势
则是当务之急。此前山东
省经信委下发意见书，明
确提出：“山东地方炼油企
业要想在零售市场争得一
席之地，必须建设具有较
强影响力的统一的山东地
方品牌。”

山东是地方炼油企业
最多的省份，全国保留的
合法地方炼油企业共 5 4

家，山东占了 2 1家。文件
称，山东省当前地方炼油
能力已经达到每年6500万
吨，这一规模已经占到了
全国总炼油能力的15%以
上。而由于山东地方炼油
企业一直没有形成完整有
效的销售网络，致使在油
品销售上存在不少问题。

省经信委副主任李建
生曾指出，我省加油站的
特点一是总数较多，共有
各类加油站1万座，占全国
的十分之一还多；二是单
站销量低，平均单站年加
油量只有1 7 0 0吨，低于全
国平均水平；三是发展不
平衡，不同地区、不同路段
的加油站密度差别较大。
因此，“十二五”期间，总的
要求是“控制总量、合理布
局、严格准入、提高水平”。

目前，京博、万通等地
炼油企业已进入零售市场，
他们依托自己的油源，已逐
渐占据区域优势。知情人士
透露，有关方面正就“山东
石化”做摸底调研。

卓创资讯分析师冯莹
莹对成品油零售市场未来
的格局有一个预判：两大
集团垄断地位难撼动，其
他石油公司扩大加油站数
量，民营资本因利润空间
而存在，外资企业继续合
作步伐。

(上接B01版)

夹缝中的生存之道

经销商跑路

家居卖场“变脸”

24日，济南大明家居，
整整一个上午，进来的顾客
都可以数得过来。

“很正常。除了国庆那
几天人能多点儿，基本上每
天的情况都差不多，我们都
已经习惯了。”三楼一木门
的经销商称。

建材生意不好做，经销
商纷纷退场，商场也只能另
谋生路，原本位于卖场一、
二层的黄金位置只有一部
分还在坚持营业，其余的则
一部分改成老年护理院，一
部分改成办公家具展区。24
日，记者在大明家居采访时
就注意到，偌大的展厅内，
最惹人注目的，就是迎面而
来、占据了整整一面墙的红
色围挡，上书“开业倒计时”
几个大字。

“装修都好几个月了，
也没看见有人入驻，谁知道
啥时候开业？”经销商很是
疑惑。“招商基本完成了，一
楼这个月28日就能开业，二
楼最晚下个月初也可对外
营业。”大明家居办公家具
招商部的负责人称。

按照他的说法，该项目
的招商工作进展十分顺利，
只有二楼还有两个店面未
出租，“现在大部分店面都
已经装修完，正在上货。”但
记者却注意到，距离所谓的
开业不到一周，但偌大的卖
场装修工人都没有几个。

“为啥要改造？说到底
还是因为市场不景气，建材
生意不好做？”在大明家居
卖场内从事多年建材生意
的老金告诉记者，因为很多

经销商撤场、跑路，原本作
为建材卖场的很多店面，最
近干脆改成了一家老年护
理院，“据说生意还不错。”

而在位于二环东路、曾
一度被寄予厚望的东方家
园二店门前记者注意到，这
里甚至已经挂上了全新的
招商广告牌，此时距离其开
业还不到两年时间。

“家居建材卖场的变
脸、倒闭应该还只是个开
始，以后可能会有更多。”有
业内人士预言。

来自家居行业的一项
最新统计数据显示，从去年
8月份至今，北京各类家居
建材卖场中已有12家正式
关门，其中最近半年关门的
达 8家，另有 5家商场正在
准备搬迁或撤场。

找不到活干

建材企业“生死劫”

刘金华是济南易安木
门的老板，作为一名从事建
材行业多年的“老人”，他今
年最大的感受就是：工人比
过去好找了。“我还记得去
年的这个时候，想找个熟练
的油漆工人比登天还难，今
年就容易多了。”他说。

招工变容易的背后，是
一个残酷的现实：今年以
来，由于市场不景气，没生
意做，许多中小型建材厂家
纷纷支撑不下去关门倒闭，
待业工人数量增多。

让 刘 金 华 感 到 意 外
的，还有工人们的态度：以
前拖欠工资，不少人就撂
挑子不干；而现在，两三个
月没按时发工资，工人们
都在忍。

“大伙儿心里其实都明
白：眼下这个世道，还有活
干就已经很不错了，拖欠工
资总比没活干一分钱都拿
不到强。”刘金华告诉记者，
这一年多来，他已经看多了
经销商、建材厂家因为揽不
到生意跑路、倒闭。

“市场不景气，客户的
选择余地就大，对质量、价
格要求也高，利润空间压缩
得厉害。”事实上，不仅仅中
小建材厂家难以为继，就连
一些大的建材企业，也因库
存高企而面临巨大的资金
和经营压力。

10月初，国内产销量最
大的板式家具生产企业、香
港上市公司皇朝家私被香
港部分媒体曝光，称“其增

城工业园部分生产线关闭，
仓库存货堆积如山，广州地
区卖场冷清萧条”，消息一
出 ，皇 朝 家 私 股 价 大 跌
27%，最终被迫于盘中紧急
停牌。

尽管皇朝家私随后迅
速作出澄清声明，然而，这
个一度曾请来关之琳、刘嘉
玲等大牌明星做代言的家
具企业眼下的日子不好过
已经是不争的事实：半年报
显示，今年上半年，皇朝家
私的营业额锐减30%，净利
润暴跌89%。“鉴于不利的
市场环境，公司将缩减天津
基地设施的初期产量，直至
中国市场状况有所改善。”
皇朝家私在半年报中这样
写道。

家居建材业“底”在哪里？
卖场变脸、经销商跑

路、生产企业关门倒闭……
既然家居建材行业的“寒
冬”已经来了，春天在哪里？

“其实我们对整个行业
的未来还是颇具信心的，现
在应该只是一个洗牌期，只
要能坚持着活下来，未来肯
定能好转。”刘金华说。

坚持到底就是胜利，然

而，家居建材行业的“底”到
底在哪里？按照业内人士的
预测，国内家居建材行业的
春天恐怕还要再等一等：因
为即便国家对宏观经济进
行刺激，提振效果传导也存
在12-18个月的滞后期。

不过，未来也并非完全
不容乐观：毕竟“寒冬”带来
的不仅是残酷的业界洗牌

和淘汰，还有产业升级以及
整个行业的健康发展。

“压缩成本、调整产品
种类、及时进行货品的更
新……我们会用所有的手
段留下来，期待春天的脚步
早一天到来！”采访中，多位
业内人士表示。

但是，要坚持着活下来，靠
的不光是信心，更要有实力。

“现在消费者要求的折
扣很高，80后、90后的消费
者口味跟传统消费需求又
不一样，他们更注重产品的
设计感、时尚感，这就要求
我们及时地将产品多样化、
拉伸市场需求、打造出独特
的产品来。”刘金华告诉记
者，为了应对当前的危机，
他们尽可能地提供定制服

务，以满足客户的需求。
如果说中小企业应对危

机的法宝是特色，那么，一些
大品牌则选择了放大规模。
记者在采访中就发现，虽然
处于行业萧条期，但是各大
品牌一方面在企业内部加强
成本控制，另一方面在加速
推出产品，营销方面也投入
得更多。

□经销商跑路

□卖场变脸

□生产企业倒闭

家居业的
“秋天”异常冷

文/片 本报记者 仲爱梅

“这里不是做家居建材生意么，怎么变成医院了？”国庆期间，济南市民李先生在经过北园大街大明家居时惊讶

地发现，部分店面已经改头换面，挂上了“济南舜德老年护理院”的招牌。

“(变脸)有一段时间了，护理院开张到现在怎么也有两三个月了。”在大明家居卖场内从事建材生意的老金告诉

记者，市场不景气，不少经销商撤场跑路，原本作为建材卖场的部分店面，只好改行。

卖场变脸、经销商跑路、生产企业关门倒闭……家居建材行业的这个“寒冬”不是一般的冷。

皇朝家私的困境，只是
当下中国家居建材行业的
一个缩影。按照业内人士透
露的数据，中国家私业目前
产能过剩40%，开工率只有
60%。

“虽然没有直接的统
计，很多企业的销售像皇朝
家私一样不容乐观，订单数
下滑，存货大量积压。”省城
家居行业协会的一位人士
坦言，目前整个家居建材行
业已进入“过冬”状态，至于
原因，除了宏观调控造成的
房地产不景气、经济增长放
缓使得消费者购买力下降
外，也与整个行业过度扩张
导致生产严重过剩有关。

“确实太多了！你想想，
从2009年底到现在，济南一

下子多出多少大型家居卖
场？经营面积动辄在十几万
平方米以上，哪有那么多的
顾客啊！”说到济南的家居
建材行业，国内某大型沙发
制造企业的负责人黄先生
一连用了多次“过剩”这个
词。

从五年前开始，跟随着
国内各大家居卖场不断扩
张的脚步，黄先生的沙发专
卖店数量也呈现几何式增
长：最开始主要集中在大城
市，北、上、广居多，后来逐
渐深入到济南等省会城市；
从数量上看，五年前，黄先
生的企业在全国大概有200
家店，而今，门店数量已经
扩大到700余家。

然而，黄先生的日子并

没有因为门店数量的增加
而变得多么好过，恰恰相
反，从去年年底，随着国内
整个经济大环境的降温，他
开始觉得自己肩上的担子
越来越重，经营压力也越来
越大。

来自中国家居协会的
统计数据显示，按行业标
准一万平米年销售1亿元
来计算，去年家居建材行
业实现年销售额约2000亿
元，也就是说，有2000万的
卖场面积就能够满足市场
需求，而目前国内家居卖
场 的 总 面 积 已 经 超 过 了
4000万，如果未来行业的
走 势 不 发 生 变 化 ，就 有
5 0 % 的 卖 场 面 积 属 于 过
剩。

产能过剩 卖场扩张

经销商集体焦虑

大明家居部分建材卖场改造成了老年护理院。

市场不景气，很多建材企业倍感压力。

大型家居卖场近年来急剧扩张。（资料片）
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